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2022 年 1 月 30 日，这是除夕的前一
天，天津心理师李军通过微信发给我一个
链接 《迎战疫情，天心协人在行动》。“天
心协”，指天津市心理卫生协会。而这样的

“行动”，他们已经坚持了两年多。
心理辅导、精神安抚、案例分析、技

术干预……在新冠肺炎疫情防控工作中，
有一支特殊的队伍，在全国各地的机关、
医院、学校、企业、社区、乡镇匆匆行
走，他们面向心理创伤人员和广大民众，
以线上、线下相结合的方式，同焦虑、恐
慌、抑郁、精神障碍等心“疫”抢时间、
争速度，为一片片心灵的废墟点燃生命的
烛光……

“一般而言，疫情期间遭受心理创伤的
人数，相当于死亡人数的60倍，这还不包
括疫情本身带给民众的心理危机。”一位心
理专家对我说，“2008年的‘5·12’汶川地
震中，死亡、失踪人数达8万多，而遭遇心
理创伤的人数至少超过460万。我国的灾后
心理援助工作，也是从那一年开始的。”

也因此，2008 年被确定为中国开展灾
后心理援助的起始。

但是，新冠肺炎疫情不同于地震灾
难，这决定了在汶川地震灾区创造的灾后
心理援助模式不一定完全适用于新冠肺炎
疫情地区。如果说心理战“疫”是又一次
从零开始，那么，这个“零”到底是圆
的，还是方的？

早在 2020 年 1 月 23 日，全国各地的心
理机构频频告急：“一些人或一些群体中，
各种心理创伤有上升、蔓延趋势……”

全国心理援助联盟秘书长吴坎坎至今
记得，四川德阳的心理志愿者吴雷、杨婕
在全国心理援助联盟微信群里连声呼吁：

“干吧！”
只有让民众安心，才能为疫情防控赢

得主动。
“干！”中科院心理所研究员、全国心

理援助联盟副主席刘正奎他们向春节期间
的全国心理学界同仁吹响了集结号。

远在澳门的北京林业大学副教授、中
国心理学会 EAP 工作委员会委员李明在线
集结心理专家、心理志愿者近3000人，迅
速成立了在线心理援助团。年近古稀的原
清华大学教授、中国心理学会心理危机干
预工作委员会副主任樊富珉和北京幸福公
益基金会理事长倪子君迅速成立由12位专

家组成的指导委员会，设立了心理援助公
益热线项目，组织62位社会心理学、临床
心理学、医学专家和精神科医生上阵授
课，并面向全社会免费开放。

时不我待，生死时速。终于，由中国
心理学会主导主办、挂靠中科院心理所、
并由中国心理学会心理危机干预工作委员
会、全国心理援助联盟等单位承办的“安
心”行动在北京正式启动，刘正奎兼任执
行委员会主任。这一天，是大年初一；这
一天，必将载入中国心理援助工作史册。

当天上午，中科院心理所研究员、中
国心理学会 EAP 工作委员会副主任委员史
占彪的妻子亲自开车，把丈夫送到刘正奎
那儿。她叮嘱刘正奎：“这大过年的，我把
占彪交给你了。”从那天起，史占彪整整60
天没有回过家。

雪纷纷，风萧萧。刘正奎、史占彪他
们在机关的一个房间里，指挥全国心理学
界的千军万马，向肆扰民众的“心魔”发
起了总攻。

多少个夜半三更天，刘正奎为了缓解
团队的精神压力，常常组织大家摸黑下
楼，在厚厚的积雪中散步，并美其名曰

“踏雪寻梅”。踏雪是真，寻梅却完全是一

种心理象征。夜深沉，星月稀。在刘正奎
看来，那“梅”，是每个人心中燃烧的火
焰。灯火阑珊处，没人知道刘正奎是否真
的注意到大家踩出的一行行脚印。雪有多
大，脚印就有多深。那样的脚印里，有起
点，有千里之行的开始。

“安心”团队的核心理念是：用心理科技
应对，用专业思想支持，用科学决策布局。

刘正奎认为，“安心”行动首先要解决
那 些 心 理 工 作 者 和 民 众 在 认 知 层 面 的

“心”，只有撼动了这颗“心”，才有可能
“心有灵犀”“心心相印”，进而唤醒全社会
的“安心”意识，助推心理工作者和民众
彼此接纳、共融和联动，为此，“安心”团
队把多种类型的“安心大讲堂”作为打开
心灵之窗的一个突破口。

网课、公众号、微信群……神奇的新
媒体世界，成了一个个心理教练场，线上
培训的指导性、实用性和感召力，很快在
全社会产生了连锁反应，心理志愿者纷纷
参训：100人……1000人……5000人……受
益民众呈几何数猛增：10万人……200万人
……600万人……

夺隘闯关的“安心”行动实现线上
“软着陆”之后，马上落实线下“硬着
陆”。哪里有疫情，那里就是线下“硬着陆”
的彼岸，以“千家机构”“安心小屋”为平台的
心理干预、社会心理服务组织迅速向全国拓
展：50 家……500 家……1000 家……北京、
上海、广东、山东、湖南、四川……

两年来，不少群众对授课专家的名字如
数家珍：王文忠、张雨青、祝卓宏、肖斌……

2021年12月，陕西、河南等省市的部
分区县出现新冠肺炎疫情，中科院心理所
专家祝卓宏团队和陕西省人民医院联合发
起了心理援助行动，他们提出的口号是“西
安长安！长安常安”。与此同时，团队以中
国灾害防御协会社会心理服务专委会为依
托，联合河南省27个市级心理咨询师协会，
发起了“爱心战疫”“微心战疫”和“暖心战
疫”三大战役为主的“万众豫心”行动。祝
卓宏提出：“帮助老弱病残孕弱势群体、特
殊群体和心理应激严重的群体渡过难关，
让大家在困难面前看到希望，感到温暖。”

匆匆，太匆匆的，是一个个心理志愿者
的身影：傅春胜、魏悦、黄鑫、刘洋……

没有炮火，没有硝烟；似闻炮火，似
闻硝烟。成千上万的心理创伤人员走进了

各自家乡所在地的“千家机构”“安心小
屋”。进去时，表情阴云密布；出来时，心
情拨云见日。一进一出，把重新找回的

“心”装进肚子里。
“看到孩子们的心情由焦虑趋于平静，

我感到非常欣慰。”主持心理援助项目“绘
本家园”的留守儿童研究专家韩茹对我说。

可韩茹和自己的孩子，却天各一方。
半年后她返回北京探亲，9岁的女儿搂着她
的脖子说：“妈妈，你再不回来，我就成留
守儿童了。”

韩茹用微笑面对自己的宝贝，尽管早
已泪如雨下。

“实践出真知”。一线心理工作者应对
疫情编撰的心理科普类图书、资料有320多
种，其中史占彪用短短3个月主编的《“安
心”行动——心理教练对话战“疫”》 一
书，被广大心理志愿者、心理问题人员誉
为减压“宝典”。

在某医院，我的注意力被一位护士手
腕上精致的“手镯”所吸引。她“噗嗤”
一笑，说：“这是情绪手环，有了它，我随
时能够了解自己情绪的变化，自测心理抗
压的程度，及时调整心情。”

我这才知道，“安心”团队与华为集团
等企业合作研发的智能手表、情绪手环等
情绪识别专用产品，在一些心理疾病易发
群体中得到广泛应用。

“安心”团队借助新媒体平台研发的
“问题管理+正念冥想‘自助安心训练
营’”医护版、亲子版、个人版、“爱她心
坊”等十多种微信小程序上线后，短短几
个月内，服务对象呈几万、十几万人的规
模递增。参与研发的心理专家钱炜对我
说：“心理援助和自我疗愈的结合、‘他
助’和‘自助’的并轨，使心理干预工作
如虎添翼。”

钱炜带领的团队被刘正奎命名为“杏
仁核”。“杏仁核”——大脑的危机预警中
枢，也是“安心”行动的品牌项目之一，
它更像研发团队扬帆大海的番号。桅杆之
下，是舰，是海，也是一朵朵绚丽的浪花。

“我终于走出了抑郁的阴霾，今后无论
遇到什么事儿，都可以直面应对了。”社区大
妈杨彩霞对我感慨。走出心理阴霾的，已不
仅仅是一个个杨彩霞、张彩霞、李彩霞……

“安心”二字，成为社会心理、民众传
统文化心理的一道曙光。

看了2022北京冬奥会开幕式，联想起把
我们俩连到一起的一张1984年洛杉矶奥运会
女排决赛的门票。看着这张38年前的票，非
常感慨，也想跟大家分享这个故事。

唐明的回忆

我们都是77级大学生，一同进入中国科
技大学成为同班同学，1982年毕业时又一同
被中科大选派到美国留学。

我是1982年秋去芝加哥大学攻读宇宙化
学博士学位。到芝加哥不久，我在报纸上看
到1984年洛杉矶奥运会登记抽票的消息，每
人限两张，我就到芝加哥南面的西尔斯百货
公司登记抽女排决赛的票。几个月后收到通
知，我居然抽中了，票价25美元一张。

1984 年新中国是第一次正式参加奥运
会，其中中国女排3∶0夺冠一战非常轰动。记
得当时我们芝加哥大学的十几个留学生，把一
台19吋的电视机搬到地球物理系会议室，一
起看女排决赛，喊声把房子都要震塌了。

虽然我买到了女排决赛票，但舍不得花
几百美元买芝加哥到洛杉矶的来回机票，没
去现场观赛。也难怪，1983 年前后我们出
国，当时中国的工资水平是每月几十元人民
币，折合成美元只有几美元。来回机票几百
美元，对我们这些留学生来说实在是太贵了。

温俊山在1983年秋到位于洛杉矶的加州
理工学院读博，我就把两张票转让给他，他
把其中一张转让给了另一位同学。

现在想想好后悔，错过了现场见证一场
有历史性意义的比赛，实乃人生一大憾事。

不过我估计老温的另一位同学可能和我
一样，不会把这张票保留到今天。老温是我
们同学中少有的、有着极强档案意识的人。
也许命中注定这张票就应该给他，才能保留
到今天。

温俊山的回忆

我是1983年秋到美国读研究生。当时有
两个学校可选，一个是东部的耶鲁大学，另
一个是西部洛杉矶的加州理工学院。两个学
校都是顶尖的学府，选择成为了难题。最后
还是潜意识中的一个因素起了决定性的作
用， 那可能就是1984年的奥运会将在洛杉矶
举行，而新中国是第一次派团参赛。能亲临
奥运会主办城市，可能是一生难遇的机会。
最后我选择来了洛杉矶。

上世纪 80 年代初期，中国对外开放不
久，在美中国留学生还很少，像唐明那样去
登记抽女排决赛票的更少，能抽中的必定极
其少。记得唐明是开幕前不到一个月时，才
恋恋不舍地把宝贵的女排决赛票转让给我。

当时在洛杉矶的中国大陆留学生也很
少。1984 年是新中国第一次组团参加奥运
会，我们这些留学生有幸参加了很多与中国
奥运代表团相关的活动，也见到了很多以前
在电视上才能见到的体育明星。

洛杉矶奥运会于7月28日开幕，女排8支
队伍分两组进行小组赛。虽然我手上有决赛
的门票，但谁也不能确定哪两支队伍最后能
进决赛。我们多么希望能在决赛场上看到中
国队啊！中国队在小组赛的3场比赛中两胜一
负排第二（一比三负于东道主美国队），进入
半决赛。在半决赛中，中国队三比零淘汰老
对手日本队，闯入决赛和美国队再次交锋一
决高下。决赛于 8 月 7 日晚在长滩体育馆举
行。中国队不负众望，越打越勇，气势如
虹，以16∶14 、15∶3、15∶9的比分连胜3
局拿下中国历史上第一个奥运大球项目金
牌，成功地创造了1981年世界杯赛后的三连
冠，在奥运赛场奏国歌，升国旗。场内像我
一样为数不多的中国留学生挥动国旗、兴奋
呐喊的情景，现在回想起来还激动不已。

比赛结束后，我把比分写在门票上，把
票和其他洛杉矶奥运会纪念资料保存了下
来。1984年奥运会中国队拿下15枚金牌，为
中国体育开创了新篇章。

近38年后的今天，翻开珍藏的1984年女
排决赛门票，感慨万分。感慨唐明在登记抽
票时就赌定女排能进决赛，居然还抽中了；感
慨我有幸能得到这张票，亲临现场见证了这一
历史时刻。

也许应该把这张票捐给中国体育博物馆，
如果他们有兴趣收藏的话。这张票对于中国
留学史和中国体育发展史，都有纪念意义。

1984 年的奥运门票是夹在一个票本里，
票上印有抽中者的名字。票本的扉页上印有
一段英文文字，意思是：1984年奥运门票为
个性化定制，印有您的名字，以作为您参加本
次奥运会的特殊纪念，但不影响可转让使用。
最后一句话是：对我们大多数人来说，亲临奥
运比赛现场是一个人一生中难得的机会。

因为接触到罗布人的卡盆，便见到
了他们捕鱼的鱼叉。

鱼叉是古老的捕鱼工具，人类最早
捕鱼时，用的就是鱼叉。其时，人们刚
学会用刀，从锋利的刀刃得到启发，认
定捕猎时用石击不如用刀刺，用刀刺不
如直接将利器掷出，既有力又快速，不
失为猎捕之上策。

罗布人世世代代以捕鱼为生，他们
认为鱼是人类的祖先，也是代表男女生
殖的象征。门上是鱼的图腾，左为男
子，右为女子。进门时，男子进左边，
女子进右边。出来的时候，无论男女都
从右边出来，表示对女性生殖的崇拜。

我原以为，鱼叉多见于南方，在以
游牧著称的新疆不会有，但在塔里木河
边，看到一位罗布人扛着一把鱼叉，上
面挑着几条大鱼从我面前经过，便惊讶
新疆也有鱼叉。

他上岸后先侍弄了一番帽檐，才向
我打了一声招呼。我问他帽檐有什么讲
究？他说，捕鱼时把帽檐放下来，可以
遮挡阳光；上岸后把帽檐立起来，可以
极目远眺。真有意思，连帽子都和捕鱼
有如此奇妙的关系。

细看他的鱼叉，有三个叉尖，装有
一个木柄，属典型而常见的一类。

与他闲聊，他说卡盆是让人坐的，
鱼叉是让人飞的。他说的“鱼叉是让人
飞的”让我有些费解，于是赶紧请教，
他说鱼在水里一旦发现有动静，就快得
像人跑一样游走了。你想想，比跑快的
是什么？是飞嘛！所以捕鱼的人一看见
鱼，就得让自己的眼睛和手像飞一样动
起来——眼睛紧紧盯住鱼，手飞快地把
鱼叉向鱼身上叉去。他总结出的经验如
此朴素，又如此丰富，让我颇为佩服。

后来又聊到鱼在水中的速度，他说
海子里的鱼有一个特点，就是判断力极
强，只要岸上或水面上有动静，它们很
快就能判断出是怎么回事。村里的老人
深谙鱼的这一本事，遇到反应迟钝的年
轻人，就会对他们说，你去海子边待上
三天，把里面的鱼看上三天，以后你的
脑子就好使了。有一人经常在海子边看
鱼，看着看着就看出了名堂，他发现鱼

对风的判断极为准确，凡是刮大风的日
子，鱼知道并无大碍，便在水中不惊不
慌，自由游弋。那人发现了鱼的这一秘
密，得意地一笑，回家将鱼叉磨得又尖又
利，等到又一个大风刮起的天气，他划着
卡盆进入海子，持鱼叉捕了一条又一条
鱼。大风在海子水面上犹如在撕扯，所
以不论他怎样叉捕，鱼都注意不到他弄
出的动静，他捕到一条，复又去捕另一
条，仅仅半天，捕到的鱼就装了半卡盆。

后来在一个海子边看到罗布人使用
鱼叉，那人一边划着卡盆在水上行进，
一边唱一首情歌：我从塔里木河走来，
那条鱼在水中欢快地畅游，夜晚，我无法
入睡，只因为想念你，我心爱的姑娘……
他正唱着，忽见得水面有涟漪泛开，很
快复又收拢。他没有犹豫，拿起鱼叉扎
入涟漪中心。想必水中的鱼不小，看上
去他握叉柄的姿势在持续用力，等他断
定万无一失后提起鱼叉，便见叉尖上叉
着一条两尺多长的鱼。

他今天捕到的鱼不小，可谓收获颇
丰，但他说这个季节的鱼傻得很，他用
的是最简单的办法，如果在夏天，那鱼
就变得很贼，是不容易捕得到的。问他
还有其他捕鱼办法吗？他列举了渔网、
捕鱼器、小头棒、斧头等，并解释说渔
网和捕鱼器大家都见过，不用细说，需
要给你说一说的是小头棒，主要是将鱼
捕入卡盆后，用它将鱼击晕；至于斧
头，则用于在冬天的冰面凿出洞，鱼便
会从洞中跳出来。

他见我对鱼叉感兴趣，便说刚才给
你说的，都是捕小鱼和中等鱼的方法，
如果遇上大鱼，就要想别的办法。我问
他用什么办法，还是用鱼叉吗？他说鱼
叉一定是要用的，不管怎样的鱼，少了
鱼叉就等于给鱼搔痒痒了。说到用鱼叉
捕大鱼，是用弹力强劲的皮绳将鱼叉射
出，扎入大鱼后，因柄尾带有一根绳
子，便可将大鱼拉出海子。

罗布人捕鱼时，经常唱一首歌：兄
弟送我一条鱼，我把它烤在火堆旁。兄
弟不来我不吃，直到放臭又何妨。罗布
人吃鱼以烧烤为主，常见的情形是把鱼
一剖为二，用红柳条插在火堆旁烘烤。

他们夏天吃鲜鱼、冬天吃干鱼。每捕到
鲜鱼，要先熬出一锅汤汁，然后盛入碗
或杯中，像喝茶一样一口一口地喝。

新疆冬季酷寒，捕鱼不易。每年入
秋后，罗布人捕捉大量的鱼，杀净后晒
干，供长期食用。晒鱼是罗布人在秋日
的一道风景，家家户户门前，都挂满用
红柳枝撑开的新鲜鱼干。罗布人为此总
结出一句谚语：一年的日子有多少，罗
布人的鱼就有多少。可见，他们无一日
不吃鱼，每一餐亦离不了鱼。

每年春天，他们便实施一次独特的
捕鱼计划——在塔里木河边挖开一个口
子，引河水流到低洼处积滞，形成小海
子。河水会将鱼裹带到低洼处，等到小
海子中的水蒸发，便可捞取里面的鱼。

一方水土养育一方人，亦孕育一方
人的生存智慧，罗布人的诸多捕鱼方
法，就是例证。

大鱼罕见，所以大多数人能捕到的
都是普通鱼，最大者一尺余长，常常在海
子边便剖去内脏，用红柳枝或胡杨木生
一堆火，即可烤熟食之。在罗布人家中
吃鱼，也多是那么大的，倒也吃得舒服。

我因为一直关注鱼叉，便打听制作
鱼叉的地方。很快，便得到了确切的消
息，大多罗布人都自己制造鱼叉，但凡有
打造坎土曼等铁器的地方，他们拿几块
钢板去，自己叮叮当当一番锻打，便做出
鱼叉。每使用一天，晚上在灯光下将叉
尖磨一磨，第二天复又闪闪发光。鱼叉
耐用，有的人一辈子仅用一个鱼叉，老
了传给后人，他们又接着使用。

有一人，将鱼叉使用得颇为顺手，有
时甚至像舞兵器一样，把鱼叉舞得呼呼
生风。他遂感叹，如果有一天遇到危险，
可把鱼叉当成武器防身。后来发生的
事应了他那番感叹。有一天他撑卡盆到
了岸边，用鱼叉挑着鱼回家，突然从路边
红柳丛中窜出一只狼，他慌乱一惊，遂用
鱼叉与狼对峙。那狼疯狂扑过去咬他，
他用鱼叉刺中狼腿，狼嗥叫一声窜离而
去。他握着鱼叉愣怔许久，才觉得后怕。

少顷，他才想起鱼，刚才让狼弄得
一番慌乱，不知它们掉在了哪里。他低
头去找，月光尚好，那几条鱼还在。

一张奥运会

女排决赛门票
唐 明 温俊山（美国）

“安心”行动
秦 岭

“安心”行动
秦 岭

前年，我买了一部新
手机，就把旧的智能手机
送给父亲。八十来岁的老
人 不 适 应 没 有 按 键 的 手
机，每每接电话便手忙脚
乱，没过几天竟然把接听
键弄丢了，估计是接听时
滑动不小心卸载了。从那
以后，父亲再也不敢、不
愿用智能手机。

去年秋天父亲家装上
了光缆，我顺便帮他安装了
宽带，这样家里有了网络，
父亲就可在家里看看股市、
浏览新闻，更可以随时观赏
他最爱的京剧。为交流方
便，我还特别给父亲下载了
QQ 和微信软件，老人一开
始用起来比较费劲，但还是
感觉挺有意思。有一次我

给父母家做扫除，偶然发现了那部旧的智能手机：
家里已经实现无线上网，何不利用起来呢。

于是给手机充满电，又下载了丢失的接听按
键功能，用了半个多小时，手把手耐心地教父亲
如何手机上网、如何操作QQ和微信。自然，让
父亲打字聊天非常困难，我就教他如何用语音通
话，并说这样不用花一分钱，只要有网络就行。
父亲听得很仔细，学得很认真，还当着我的面反
复试了好几次。尤其是听说用手机与别人语音、
视频聊天或通话完全免费后，更加好奇，马上就
和北京的堂哥进行了QQ视频。

折腾了半天，老人有些累，就坐在躺椅上休
息。我答应父亲会把新手机号码尽快告诉亲戚朋
友。老人像个孩子似的非常高兴，我又趁热打铁教
给他看微信朋友圈的消息、点赞、粘贴表情等等。

父亲顿时对QQ和微信产生了浓厚兴趣，每天
总要看几次朋友圈信息，尤其对养生、饮食和历史
等感兴趣，和老朋友们的交流也多了起来，几位父
亲的老同事也在他的“感召”下，学会了使用现代网
络工具。他们还一起建了好几个群，每天不出家门
就能互相打招呼、聊时事、谈经验，真是其乐无穷。

父亲如今的精神非常好，平时和母亲的话题
也多了起来，也尝试着教母亲上网。前几天，老人
来电话说想买一个扫地机器人，我觉得父亲的思路
已能赶得上时代了，连我这个中年人还没想到过买
这新鲜玩意儿，老人竟然想到了。我很快就在网上
买了一个。在那天的电话里，父亲说要学会用支
付宝和微信付款，争取出门不带现金，还告诉我
现在连家门口卖鸡蛋的摊位上都可扫码结账。

我感到，老人们对现代的新鲜玩意儿其实是
感兴趣也是学得会的，更可以通过这种方式增加
他们对美好生活的热爱之情，愿高龄父亲的微信
生活越来越好。

父
亲
的
微
信
生
活
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鱼叉
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